



ONU Conseil de sécurité

## **Briefing UNOWAS**

New York, le 25 juillet 2023  
Déclaration de la Suisse

---

Monsieur le Président,

Je tiens à souhaiter la bienvenue au Représentant Spécial du Secrétaire général, M. Leonardo Santos Simão. Je vous souhaite beaucoup de succès dans votre nouvelle fonction et je me réjouis de poursuivre une coopération fructueuse avec vous. Je remercie également le Président de la Commission de la CEDEAO pour son intervention et la Commission de consolidation de la paix pour son avis écrit.

Nous nous félicitons de certains développements positifs depuis notre dernière réunion, par exemple concernant les élections et les efforts en matière de justice transitionnelle et de reddition de comptes. Le briefing d'aujourd'hui démontre toutefois que la situation sécuritaire dans la région reste très fragile et que les besoins humanitaires augmentent. Permettez-moi de souligner trois points :

D'abord, s'agissant des élections : Nous sommes heureux de constater que les scrutins se sont jusqu'à présent déroulés en large mesure de manière pacifique. Nous saluons l'engagement continu d'UNOWAS visant à promouvoir la gouvernance démocratique et les processus électoraux pacifiques. C'est un travail de longue haleine, basé sur la confiance et sur un dialogue régulier. Il témoigne de la bonne réputation dont jouit UNOWAS. Même si quelques progrès notables sont à relever au niveau étatique, notamment au Bénin et en Mauritanie, les femmes – et le Représentant Spécial l'a mentionné - restent largement sous-représentées dans toute la région dans les processus politiques et la prise de décision. Nous appelons à une analyse plus approfondie et contextuelle sur les raisons sous-jacentes à cet égard afin d'assurer la participation pleine et significative des femmes dans tout le cycle du processus électoral.

Ensuite, sur le plan sécuritaire : L'investissement dans la prévention de la violence et la construction de la paix requière un engagement sur les diverses causes sécuritaires, politiques, économiques, culturelles et sociales. Ceci a été rappelé en février lors de la conférence « Grand Rendez-vous pour la prévention de l'extrémisme violent », organisé par UNOWAS, la Suisse et le Sénégal à Dakar. Il est impératif que les Etats et les organisations régionales, en particulier l'Union africaine et la CEDEAO, fassent du Plan d'action PEV de l'ONU une réalité. Cette conférence nous a démontré que le dialogue – y compris avec les extrémistes violents – est indispensable pour aboutir à une paix durable.

Finalement, nous faisons face à une grave crise humanitaire due à l'instabilité, aux conflits, aux déplacements forcés, à l'insécurité alimentaire et au changement climatique. Elle touche des millions de personnes dans la région. La situation des jeunes et des enfants en Afrique de l'Ouest et au Sahel demeure particulièrement préoccupante. Les attaques contre les écoles s'accompagnent souvent d'autres violations graves, comme les violences sexuelles et basés sur le genre. En général, nous observons une détérioration en termes d'accès aux services de santé et d'éducation. Ces évolutions ne peuvent nous laisser indifférents.

La Suisse salue le travail d'UNOWAS sur le changement climatique, la paix et la sécurité dans le cadre de l'Appel à l'action de Dakar. Elle se félicite de l'analyse continue des risques liés à la sécurité climatique. Comme indiqué par Mme Aïssatou Diouf devant le Conseil au mois de mai « *Il n'est plus pertinent d'aborder la crise au Sahel par les questions sécuritaires uniquement. Il faut des réponses multisectorielles qui doivent forcément inclure une prise en compte des enjeux climatiques actuels et futurs* ». Cela permet d'alléger la pression sur l'aide humanitaire à long terme et de soutenir les communautés à se relever. Dans ce sens, afin de renforcer la résilience de plus de 700'000 personnes au Burkina Faso, la Suisse soutient un programme qui vise à apaiser les conflits entre agriculteurs et éleveurs, en adaptant les méthodes d'élevage et les moyens de subsistance aux défis climatiques

Monsieur le Président,

Le rapport du Secrétaire général souligne à nouveau de l'importance que revêt UNOWAS pour relever les multiples défis dans la région. La prolongation du mandat en janvier dernier témoigne du soutien continu de la part du Conseil pour cette mission. La Suisse se tient prête à favoriser le dialogue entre les parties prenantes pour évaluer la possibilité de confier certaines tâches effectuées par la MINUSMA à UNOWAS, si cela s'avère approprié. En outre, en tant que co-porte-plume et conjointement avec le Ghana, nous continuerons nos efforts en vue de l'adoption d'une déclaration présidentielle dans les meilleurs délais afin de souligner l'intérêt fort que ce Conseil apporte à la région. Après deux ans, il est temps de réitérer notre appui commun au travail précieux et important de ce bureau régional dans tous les domaines de son mandat.

Je vous remercie.

---

*Unofficial Translation*

Mr President,

I would like to welcome the Special Representative of the Secretary-General, Mr. Leonardo Santos Simão. I wish you every success in your new position, and look forward to continuing our fruitful cooperation. I would also like to thank the Chairman of the ECOWAS Commission for his statement, and the Peacebuilding Commission for its written advice.

We are pleased to note some positive developments since our last meeting, for example with regard to the elections and transitional justice and accountability efforts. However, today's briefing shows that the security situation in the region remains very fragile and that humanitarian needs are increasing. Allow me to highlight three points:

Firstly, with regard to the elections: We are pleased to note that the polls have so far been largely peaceful. We welcome UNOWAS' ongoing commitment to promoting democratic governance and peaceful electoral processes. This is a long-term effort, based on trust and regular dialogue. It reflects the good reputation UNOWAS enjoys. Although some notable progress has been made at state level, notably in Benin and Mauritania, women – and the Special Representative mentioned it - remain largely under-represented throughout the region in political processes and decision-making. We call for a more in-depth and contextual analysis of the underlying reasons for this, in order to ensure the full and meaningful participation of women throughout the electoral process cycle.

Secondly, on the security front: investing in violence prevention and peace-building requires a commitment to various security, political, economic, cultural and social causes. This was reiterated in February at the "Grand Rendez-vous pour la prévention de l'extrémisme violent" conference, organized by UNOWAS, Switzerland and Senegal in Dakar. It is imperative that States and regional organizations, in particular the African Union and ECOWAS, make the UN's PVE Action Plan a reality. This conference has shown us that dialogue - including with violent extremists - is essential to achieving lasting peace.

Finally, we are facing a serious humanitarian crisis due to instability, conflict, forced displacement, food insecurity and climate change. It affects millions of people in the region. The situation of young people and children in West Africa and the Sahel remains particularly worrying. Attacks on schools are often accompanied by other serious violations, such as sexual and gender-based violence. In general, we are seeing a deterioration in access to health and education services. We cannot remain indifferent to these developments.

Switzerland welcomes the work of UNOWAS on climate change, peace and security in the context of the Dakar Call to Action. We welcome the ongoing analysis of climate security risks. As Ms. Aïssatou Diouf told the Council in May, "It is no longer appropriate to address the Sahel crisis solely through security issues. We need multi-sectoral responses, which must necessarily include consideration of current and future climate issues". This will ease the pressure on humanitarian aid in the long term and help communities to recover. With this in mind, in order to strengthen the resilience of more than 700,000 people in Burkina Faso, Switzerland is supporting a program aimed at easing conflicts between farmers and herders, by adapting farming methods and subsistence livelihoods to climate challenges.

Mr President,

The Secretary-General's report once again highlights the importance of UNOWAS in meeting the many challenges facing the region. The extension of the mandate last January testifies to the Council's continued support for this mission. Switzerland is ready to promote dialogue between stakeholders to assess the possibility of entrusting certain tasks carried out by MINUSMA to UNOWAS, should this prove appropriate. In addition, as co-penholder together with Ghana, we will continue our efforts to ensure the adoption of a presidential statement as soon as possible, in order to underline the strong interest that this Council brings to the region. After two years, it is time to reiterate our joint support for the valuable and important work of this regional office in all areas of its mandate.

Thank you.